

„Das hat schon etwas von Geldwäsche“

LÜnen. „Bei der Mittelbeschaffung und Finanzierung freiwilliger Bildungs-, Kultur- und Sportausgaben sind der Fantasie der Städte keine Grenzen gesetzt“, heißt es beim Städte- und Gemeindebund NRW. Im günstigsten Fall springen jemand anderes für die Finanzierung ein. In Lünen war das im vergangenen Jahr zumindest teilweise die Stiftung für Kulturliegelei der Sparkasse Lünen/Selm – allen De-

mens zum Trotz.

Das Gros der nordrhein-westfälischen Städte und Gemeinden geht finanziell auf dem Zahnlleisch. Allen voran Lünen. Der Haushalt der Lippstadt ist seit Jahren auf Kante genährt. Nach dem ersten Nothaushalt 2006 droht dieses Jahr der zweite. Der Stadt fällt es immer schwerer, das Geld für freiwillige Leistungen aufzubringen. Dazu gehört das Theater, die Stadtbücherei, die Volkshochschule, die Musikschule. Dazu gehören Schwimmbäder und Stadtfeste. Der Lüner, jung oder alt, soll sich in seiner Stadt wohlfühlen. Er soll sich mit „Mein Lünen“, so der Name der jüngsten Imagekampagne des Stadtmarketing, „direkt“ an die Stadt gefesselt fühlen. Formal ist das richtig, trotzdem ist es nur die halbe Wahrheit. Auch wenn Stadt und Stiftung das verneinen. Das war schon im vergangenen Jahr

so.

Die Beschaffung neuer Medien für die Stadtbücherei schlug 2014 mit 51.500 Euro zu Buche. Das bei den Lünnern nach Meinung der Stadt so beliebte Drahtfest mit 48.000 Euro – ohne Personalkosten, ohne Sparkasse Lünen/Selm. Die Kosten für den Berufsinformationsstag (BIT) für Schüler betrugen alles in allem 47.000 Euro. Insgesamt lagen die freiwilligen Ausgaben 2014 bei etwa 6 Millionen Euro. Das sind rund 2,5 Prozent der im Haushalt ausgewiesenen Aufwendungen von rund 216 Millionen Euro.

Der Stiftungsvorstand mit Sparkassenchef Ulrich Fischer an der Spitze und seinen Stellvertretern, Lüdens Bürgermeister Hans-Wilhelm Stodolick und Selms Bü-

Überweisung 10.000,-

an Stadt Lünen

Sparkasse Lünen.

BLZ 44152370 Kto/Nr. 2345

Banktrack : "Spaß die Förder-

Verein zur Stadt bauen"

370500, 414802

Transigkait 14.02.14

Diesen Wisszettel überreichte eine städtische Angestellte den Verantwortlichen des Fördervereins der Stadtbücherei. Auf dem Zettel steht, wohin der Verein die von der Sparkassenstiftung erhaltenen 40 000 Euro überweisen sollte.

REPRO STOKS

Praktisch sah es so aus, dass die Verantwortlichen des Fördervereins der Stadtbücherei, der Bürgermeister-Harzer-Stiftung und des Vereins Kinderfreindliches Lünen Ende 2013 „von Seiten der Stadt aufgefördert wurden, um der Kulturstiftung einen Antrag auf Fördermittel“ zu stellen. Der Verte im Bunde, der City-Ring, bestätigt das nicht: „Die Union ist nicht als Bittsteller an uns herangegangen.“ Gleichwohl hat die Interessengemeinschaft im vergangenen Jahr 60.000 Euro, die sie von der Kulturstiftung erhalten hatte, an die Stadt „zur Finanzierung des Weihnachtsmarktes und der Lünnse Mess“ überwiesen.

Laut Satzung der Kulturstiftung dürfen den Städten Lünen und Selm und den ihnen nahestehenden Personen keine Finanz- und Sachmittel überlassen bzw. zugewiesen werden“. Ein Satzungssatz, der wohl kaum weitreichende Sanktionen durch die Stiftungsaußenstelle bringt. Das sieht die Bezirksregierung Arnsberg, nach sich das weiß Lünen Ers-

ter Bürger und stellvertretender Stadtbücherei schlug zu gut. Stellt sich die Frage: Woher nehmen, wenn nicht stehen? Hier kommt die vom Stadtbüro mit Blick auf die Mittelbeschaffung genannte Fantasie ins Spiel. Über Umwege zapft die Stadt die Kulturstiftung an.

oder wie es bei der Stiftungsaufsicht hinter vorgehängter Hand heißt: „Das hat schon etwas von Geldwäsche.“

Förderverein zwischenzeitlich immer wieder auf die Füße getreten ist, weil der sich mit der Überweisung so lange Zeit gelassen hat.

Der Vorstand der Kulturstiftung kann dem Finanzgebaren nichts Neuges abgewinnen. „Wir haben kein Geld an die Stadt überweisen“, betont Sparkassen- und Stiftungschef Ulrich Fischer immer und immer wieder. Von einem Satzungsvorstoß könnte keine Rede sein. „Wir haben die Förderanträge intensiv geprüft und entsprechend bewilligt. Uns ist es am Ende wichtig, dass das Geld auch dafür verwendet wird, wofür es beantragt wurde.“ Und dies sei in allen Fällen geschehen, sagt Fischer.

Nach Angaben des Stiftungschefs hat auch die Bezirksregierung Arnsberg als Stiftungsaufsicht dem Förderverein der Stadtbücherei mit, dass sie die Stiftung für Kulturliegelei der Sparkasse Lünen darum „gebeten“ habe, „sich künftig bei Zuwendung an die Städte Lünen und Selm an ihre Satzung zu halten“. Davon will der Stiftungsvorstand partout nichts wissen. Er verweist vielmehr auf ein angebliches Schreiben vom 27. März 2015, in dem die Bezirksregierung der Stiftung bescheinigte, dass alles mit rechten Beinen zugegangen sei. Dazu will sich die Bezirksregierung nicht äußern. Warum, wieso,

Zweifel bleiben bestehen. Auch deshalb, weil sich die 1987 gegründete Kulturstiftung eine neue Satzung gibt. Der Entwurf liegt der Bezirksregierung Arnsberg zur Genehmigung vor und soll spätestens Ende des Jahres in Kraft treten. Wesentliche Änderungen: Aus der Kulturstiftung soll eine Kun-, Kultur- und Bürgerschaft bestehen. Darin bestätigt Horst Müller-Baß mit seiner Unterschrift, dass die „Durchlaufspendung soll es künftig erlaubt sein,

Im September 2014 liegt die Bescheinigung nach zähem Briefverkehr mit der Stadt endlich auf dem Tisch des Vereins. Darin bestätigt Horst Müller-Baß mit seiner Unterschrift, dass die „Durchlaufspendung der von der Kulturstiftung der Sparkasse Lünen“ in Höhe von 45.000 Euro, der Verein 40.000 Euro zweckmäßig verwenden wird. Kurz drauf fließt das Geld an die Stadt, die dem Herr Müller-Baß angerufen. Seit

Torsten.Stork@mdh.de